

Neuvaine à ND de la DélivrandeNeuvaine à Notre Dame de la Délivrande du Morne Rouge
de la Martinique

A faire du 22 au 30 août, fête de Notre-Dame de la Délivrande

<https://www.youtube.com/watch?v=Q1tBvbF7744>Dans la commune du Morne-Rouge, dans le département de la Martinique (France) se trouve l'église de la "Sainte patronne" de l'île : Notre-Dame de la Délivrande.

L'histoire de l'église Notre-Dame de la Délivrande commence bien avant sa fondation. Durant un voyage tempétueux à destination de la Martinique, l'abbé Le Herpeur, fait vœu de fonder une église en Martinique en l'honneur de la Grande Patronne, Notre-Dame de la Délivrande, si le bateau ne fait pas naufrage. Arrivé sur l'île et contraint de se réfugier sur les hauteurs sauvages de Morne Rouge pour échapper à l'épidémie de fièvre jaune qui sévit, l'abbé décide alors d'honorer son vœu. Quelques temps après, la maladie disparaît et l'abbé décide de baptiser sa chapelle "Notre-Dame de la Délivrande".

D'abord simple sanctuaire en bois, en 1844, l'édifice devient, grâce à l'aide des paroissiens et aux dons de Napoléon III, un bâtiment en dur avec une grande nef, des transepts, un clocher et une statue de Notre-Dame de la Délivrande en son sein. Les travaux sont achevés en décembre 1868 par le couronnement de la statue.

Malmenée à plusieurs reprises, en 1891 par un ouragan puis en 1902 par l'éruption de la Montagne Pelée, la statue resta toujours intacte, chaque restauration du bâtiment donnant naissance à un édifice toujours plus grand et plus beau.

Cette neuvaine, proposée par Etoile Notre Dame, nous fera revivre les étapes de la fondation de l'église dédiée à Notre Dame de la Délivrande et les grandes destructions que les éléments lui infligèrent. Son histoire nous montrera que Notre-Dame de la Délivrande est toujours victorieuse du mal et de la mort.

Prières quotidiennes

Au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit. Amen.

Je crois en Dieu

Prière à l'Esprit-Saint : « Viens Esprit-Saint, viens par la puissante intercession de Marie ton épouse bien-aimée » x 3

Prière à Notre Dame de la Délivrande

Ô vous qui depuis tant de siècles comblez de vos faveurs ceux qui vous invoquent sous ce nom béni, nous nous prosternons à vos pieds avec confiance, recevez-nous- toujours avec bonté, vous que nous aimons à nommer notre Mère, protégez-nous, protégez nos enfants, bénissez nos familles.

Vous l'étoile de la mer, gardienne de notre rivage. conduisez nos matelots, préservez-les de tout naufrage.

Vous le salut des infirmes, la consolation des affligés, calmez nos douleurs, essuyez nos larmes.

Vous la gardienne de l'innocence, refuge du pécheur, préservez-nous du péché, rappelez-nous lors de nos égarements.

Vous le soutien des mourants, l'espérance de ceux qui souffrent dans le purgatoire, priez pour nous à l'heure de notre mort et ouvrez-nous la porte du ciel. Ainsi soit-il.

Notre Père, 10 je vous salue Marie, Gloire au Père

Le 30 août 2015, fête de Notre Dame de la Délivrande, Mgr David Macaire a choisi de renouveler lui aussi la consécration du diocèse de la Martinique et de lui consacrer son épiscopat. Il a repris pour cela la belle prière composée par son prédécesseur, Mgr Michel Méranville :

« Vierge Immaculée que nous vénérons sous le vocable de Notre-Dame de la Délivrande, reine du Ciel et de la terre, mère très aimante à qui Dieu a voulu confier la grâce de sa Miséricorde, je remets à tes pieds, en ce jour, le diocèse tout entier de la Martinique. Le 13 décembre 1851, mgr le Herpeur te proclamait sainte patronne de notre diocèse. Aujourd'hui, en ces temps difficiles mais merveilleux, je te consacre à nouveau l'ensemble des membres du diocèse de Saint-Pierre et Fort-de-France.

Accepte, je t'en supplie, chaque membre de ce diocèse comme ton bien et ta propriété ; agis en chacun et en chacune d'entre nous comme tu l'entends, dans son âme et dans son corps, à tout instant de sa vie et au moment de sa mort, pour lui donner la paix et la joie de ton Fils.

Par-dessus tout, Vierge Notre Mère, dispose de chacun selon ta volonté, pour que l'amour de ton Fils habite pleinement en nous et fasse de nous les membres de son Corps pour le bien de son Eglise et le Salut du monde. Qu'en tes mains immaculées, si riches de Miséricorde, nous devenions à ton exemple, les instruments de l'Amour.

Agneau de Dieu, qui enlevez les péchés du monde, pardonnez-nous, Seigneur

Agneau de Dieu, qui enlevez les péchés du monde, exaucez-nous, Seigneur

Agneau de Dieu, qui enlevez les péchés du monde, ayez pitié de nous, Seigneur

PRIONS : O'Dieu, dispensateur de tous les dons, vous avez par un admirable prodige découvert à nos pères cette image sacrée de Notre-Dame de la Délivrande, et vous avez voulu orner son front d'un diadème d'or. Accordez- nous par son intercession, à nous qui l'avons honorée sur la terre, la grâce d'être couronnées dans le Ciel des mains de votre divin Fils Jesus-Christ, qui vit et regne avec Vous en l'unité du Saint-Esprit dans tous les siècles des siècles.

Amen !

Premier jour de la neuvaine : Notre-Dame de la Délivrande,
fille du CalvadosEn 1851, le conseil des colonies se décide à la création d'évêchés dans les Antilles Françaises pour y réorganiser la vie religieuse qui laisse trop à désirer. L'abbé Étienne-Jean-François Le Herpeur, curé à Bayeux en Normandie est proposé pour le nouvel évêché de la Martinique. Il accorde une grande dévotion à Notre-Dame de la Délivrande dont le célèbre sanctuaire se trouve à Douvres-la-Délivrande dans le Calvados. Il est agréé par le pape Pie IX le 3 février 1851.

Notre-Dame de la Délivrande qui depuis tant de siècles comblez de vos faveurs ceux qui vous invoquent sous ce nom béni, nous nous prosternons à vos pieds avec confiance, recevez-nous toujours avec bonté, Amen !

Prières quotidiennes

Deuxième jour de la neuvaine : Un vœu au plus fort de la tempête

L'abbé Le Herpeur, devenu évêque, part de la Délivrande, le cœur débordant de confiance envers Notre-Dame de la Délivrande. Le bateau qui l'emmena, ainsi que des prêtres et des séminaristes, vers son nouveau diocèse, est pris dix jours durant dans une tempête. Une nuit, le capitaine fait avertir l'évêque de la gravité et de l'imminence du péril. Au plus fort de la tempête, Monseigneur Le Herpeur fait alors vœu à la Sainte Vierge, que si le bateau échappe à la tempête, il établira une église dans son nouveau diocèse en Martinique à la Grande Patronne du diocèse de Bayeux, ainsi que le culte.

Notre-Dame de la Délivrande, Etoile de la mer, Gardienne de notre rivage. conduisez nos matelots, préservez-les de tout naufrage. Amen !

Notre Père, 10 je vous salue Marie, Gloire au Père

Troisième jour de la neuvaine : Le Morne Rouge, asile assuré

Le lendemain, le 25 mars 1851, fête de l'Annonciation de la Sainte-Vierge, la mer se calme. Monseigneur Le Herpeur arrive en Martinique le 25 avril, au moment où une épidémie de fièvre jaune se déclare à Saint-Pierre, siège du nouveau diocèse qui décime le clergé. L'évêque et les séminaristes, nouvellement arrivés et en danger d'être atteints, sont obligés de se réfugier sur les hauteurs proches de Saint-Pierre, au Morne-Rouge. C'est une région boisée et peu peuplée dont le climat sain les met à l'abri de l'épidémie. Seuls restent en ville ceux qu'un long séjour aux Antilles a immunisé contre la fièvre jaune.

Notre-Dame de la Délivrande, nous aimons à vous nommer notre Mère, protégez-nous, protégez nos enfants, bénissez nos familles. Amen !

Prières quotidiennes

Quatrième jour de la neuvaine : Prière confiante de l'évêque

De son lieu d'exil au Morne Rouge, l'évêque s'adresse avec confiance à la Vierge de la Délivrande et la prie pour ceux qui sont menacés par la maladie. Décidé à remplir son vœu au plus vite, il cherche un terrain pour bâtir son église et on l'entend un jour s'écrier : « Je n'hésite plus, c'est ici que sera Notre-Dame-de-la-Délivrande ». La fièvre jaune disparaît peu après, comme si la Vierge avait entendu les prières de son serviteur, Notre-Dame de la Délivrande, Salut des infirmes, Consolation des affligés, calmez nos douleurs, essayez nos larmes. Amen !

Prières quotidiennes

Cinquième jour de la neuvaine : Notre-Dame de la Délivrande,

Maîtresse, Reine et Mère de la Martinique

Dès le mois de décembre 1851, Monseigneur Le Herpeur peut revenir à Saint-Pierre d'où il publie le 13 décembre le décret suivant : « Considérant qu'il a plu à Notre Seigneur de répandre la dévotion à la Sainte Vierge dans toutes les paroisses et dans tous les cœurs de la Martinique. La chapelle du Morne-Rouge portera désormais le titre de Notre-Dame de la Délivrande. Nous voulons que la Mère de Dieu soit la Patronne, la Maîtresse, la Reine et la Mère du diocèse et de chacune des âmes qui nous sont confiées ». C'est l'origine du pèlerinage diocésain qu'il instaure le 13 décembre 1851.

Notre-Dame de la Délivrande, Gardienne de l'innocence, Refuge du pécheur, préservez-nous du péché, rappelez-nous lors de nos égarements. Amen !

Prières quotidiennes

Sixième jour de la neuvaine : Couronnement de Notre-Dame de la Délivrande

Le Morne-Rouge est érigé en paroisse par Monseigneur le Herpeur et les habitants de la commune aident de leurs mains la construction d'un modeste sanctuaire en bois dédié à la Vierge Marie en 1844. Un don de Napoléon III et de l'impératrice Eugénie permet le lancement des travaux et l'édification d'une église en dur plus importante avec une grande nef et un clocher.

Une statue de Notre-Dame de la Délivrande, commandée à un artiste normand par Monseigneur le Herpeur, arrive à la Martinique en février 1853. Son couronnement par Monseigneur Poirier, évêque de la Dominique, a lieu le 8 décembre 1868, date de l'achèvement des travaux de construction de l'église, en présence de 20 000 personnes. Les couronnes de la Vierge et de l'Enfant Jésus ont été bénies par le pape Pie IX et envoyées de Rome.

Notre-Dame de la Délivrande, Soutien des mourants, Espérance de ceux qui souffrent dans le purgatoire, priez pour nous à l'heure de notre mort et ouvrez-nous la porte du ciel. Amen

Prières quotidiennes

Septième jour de la neuvaine : Renaissance

Le 18 août 1891, un ouragan terrible ravage la Martinique. L'église et le presbytère sont entièrement détruits, laissant intacte la statue seule. Une quête effectuée dans toutes les paroisses permet de reconstruire l'édifice en six mois en 1895 et d'y ajouter deux grandes nefs latérales. Le nouveau sanctuaire est béni le 3 mai 1897 par Monseigneur Carméné et consacré par Monseigneur de Cormont le 4 mars 1902.

Notre-Dame de la Délivrande, ô très douce, très bonne Vierge Marie, Mère de Dieu et ma Mère, me voici à vos pieds dans ce sanctuaire béni, où vous ne cessez de faire éclater votre puissance et votre bonté ! Je viens implorer votre miséricorde et votre secours ! Amen !

Prières quotidiennes

Huitième jour de la neuvaine : Notre-Dame sauvée de la Montagne Pelée

Quelques mois après la consécration de l'église dédiée à Notre-Dame de la Délivrande, la montagne Pelée explose. L'éruption de la montagne Pelée le 8 mai 1902 est l'éruption volcanique, la plus meurtrière du XXème siècle. Sa nuée ardente reste célèbre pour avoir entièrement détruit ce qui était alors la plus grande ville de l'île française de la Martinique, Saint-Pierre, et décimé ses habitants. Plus de 30 000 personnes soit 1/5e de la population de l'île perdirent la vie en quelques minutes.

Cinq mois après, le 30 août 1902, une nouvelle éruption de la montagne Pelée ravage Le Morne-Rouge dans une nuée ardente qui tue encore 1 500 habitants, dont le père Mary, curé du village qui allait héroïquement porter secours aux gens qui s'étaient réfugiés dans le sanctuaire.

Mais au milieu de l'embrasement général, la statue de Notre-Dame et une grande partie du sanctuaire demeurent intactes, l'édifice ne perdant que sa toiture et tout son mobilier.

Il est donc décidé de mettre à l'abri la statue de Notre-Dame épargnée par l'éruption, qui est transportée en grande pompe dans le sanctuaire de la Redoute, près de Fort-de-France.

Notre-Dame de la Délivrande, jamais vous n'avez abandonné aucun de ceux qui ont eu recours à vous. Vous ne refuserez donc pas, ô Mère bien-aimée, de vous intéresser à moi dans les nécessités qui m'accablent. Amen !

Prières quotidiennes

Neuvième jour de la neuvaine : La Grande, Sainte Patronne de l'île est fêtée le 30 août

En 1907, le père Wechter est chargé de la reprise de la paroisse, ainsi que de la restauration de l'église, qui dure jusqu'en 1912 et qui se fait dans un style nouveau. La statue retrouve sa place dans l'église restaurée en 1912. En mémoire de la journée tragique du 30 août 1902, dix ans plus tôt, le pèlerinage diocésain est fixé au 30 août.

L'Église Notre-Dame-de-la-Délivrande subira encore quelques dégâts lors de l'éruption de la montagne Pelée de février 1929.

Notre-Dame de la Délivrande, ne méprisez pas, ô ma Mère, mes humbles prières mais daignez les exaucer. Amen !

Prières quotidiennes

Litanies à Notre-Dame de la Délivrande

Seigneur, ayez pitié de nous, Seigneur, ayez pitié de nous

Ô Christ, ayez pitié de nous, Ô Christ, ayez pitié de nous

Seigneur, ayez pitié de nous, Seigneur, ayez pitié de nous

Jésus-Christ, écoutez nous, Jésus-Christ, écoutez nous

Jésus-Christ, exaucez nous, Jésus-Christ, exaucez nous

Père Céleste, qui êtes Dieu, ayez pitié de nous

Fils Rédempteur du monde, qui êtes Dieu, ayez pitié de nous

Esprit-Saint, qui êtes Dieu, ayez pitié de nous

Trinité Sainte, qui êtes un seul Dieu, ayez pitié de nous

Notre-Dame de la Délivrande, Gloire de votre peuple, priez pour nous

Notre-Dame de la Délivrande, puissance Protectrice de nos rivages, priez pour nous Notre-Dame de la Délivrande, Espérance des matelots, priez pour nous

Notre-Dame de la Délivrande, Mère des petits enfants, priez pour nous

Notre-Dame de la Délivrande, Gardienne de l'innocence, priez pour nous

Notre-Dame de la Délivrande, Refuge toujours ouvert aux pécheurs, priez pour nous

Notre-Dame de la Délivrande, Consolatrice des affligés, priez pour nous

Notre-Dame de la Délivrande, qui faites marcher les boiteux, priez pour nous

Notre-Dame de la Délivrande, qui délivrez les captifs, priez pour nous

Notre-Dame de la Délivrande, qui fortifiez les âmes à l'heure de la mort, priez pour nous

Notre-Dame de la Délivrande, qui arrêtez le fléau de la peste, priez pour nous

Notre-Dame de la Délivrande, qui écarterez de nous les menaces de la guerre, priez pour ns

Notre-Dame de la Délivrande, délivrez-nous des maux de la guerre,

Notre-Dame de la Délivrande, délivrez-nous de l'indifférence au service de Dieu,

Notre-Dame de la Délivrande, délivrez-nous des scandales du siècle,

Notre-Dame de la Délivrande, délivrez-nous des fléaux de la colère divine,

Notre-Dame de la Délivrande, délivrez-nous des maux qui affligent Rome et l'Église,

Notre-Dame de la Délivrande, délivrez-nous des dangers qui menacent notre patrie,

Notre-Dame de la Délivrande, délivrez-nous de tout mal,

Agneau de Dieu, qui enlevez les péchés du monde, pardonnez-nous, Seigneur

Agneau de Dieu, qui enlevez les péchés du monde, exaucez-nous, Seigneur

Agneau de Dieu, qui enlevez les péchés du monde, ayez pitié de nous

Prions : Ô Dieu, dispensateur de tous les dons, vous avez par un admirable prodige découvert à nos pères cette image sacrée de Notre-Dame de la Délivrande, et vous avez voulu orner son front d'un diadème d'or. Accordez-nous par son intercession, à nous qui l'avons honorée sur la terre, la grâce d'être couronnés dans le Ciel des mains de votre divin Fils Jésus-Christ, qui vit et règne avec Vous en l'unité du Saint-Esprit dans tous les siècles des siècles.

Amen !